

Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. Alberto Angulo Ortega

Individuo de Número

Individuos de Número

1. El Doctor Juan José Puigbó nació en Caracas, el 1° de abril de 1925; cursó sus estudios de primaria y secundaria en el Colegio La Salle y sus estudios superiores en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela graduándose de Dr. en Ciencias Médicas, "Suma Cum Laude" en 1948.

Realizó cursos de posgrado en el Instituto Nacional de Cardiología de México (1949-1950); curso de fisiología pulmonar en la misma ciudad; hemodinamia y balistocardiografía en Nueva York y Filadelfia, EE.UU.; de angiografía selectiva en el Hospital Karolinska, Estocolmo, Suecia; cursos sobre nuevas técnicas del cateterismo cardíaco, curvas de dilución en Houston, Texas, EE.UU.

Desde sus tiempos de estudiante universitario se dedica a la docencia en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela como Preparador en las Cátedras de Anatomía Humana Descriptiva y Topográfica (1° y 2° años) y en la Cátedra de Física y Química Médicas. En 1950 como Instructor en la Clínica Cardiológica y por riguroso ascenso alcanza el título de Profesor Titular en 1960; desde 1957 hasta el presente es docente de los cursos posgrado en cardiología. Sus servicios profesionales los ejerció también en otros hospitales de Caracas: Cruz Roja Venezolana, Hospitales Psiquiátrico, Vargas, Universitario y en otras dependencias del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social.

Es miembro de varias sociedades científicas nacionales e internacionales, entre ellas: Fundador y Presidente de la Sociedad Venezolana de Cardiología, Fundador y Presidente de la Sociedad Venezolana de Angiología, Miembro del American College of Cardiology, etc.

Ha recibido distinciones honoríficas nacionales y extranjeras: Premio "Rafael Rangel" de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina, Premio "Luis Razetti" otorgado por la Federación Médica



Dr. Juan José Puigbó

Venezolana, "Cardiología del año 1991" de la Fundación Venezolana de Neumo-Cardiología, etc. Condecoración "Mérito en el Trabajo"; Condecoración "Francisco Esteban Gómez"; "Francisco Fajardo" y otras de diferentes instituciones. Entre las internacionales se destacan: Miembro del Consejo Científico Especial de la Sociedad Internacional de Cardiología sobre Cardiomiopatías, Experto de la Organización Mundial de la Salud para las Enfermedades Cardiovasculares.

Ha desempeñado importantes cargos en diferentes áreas principalmente en la universitaria y en la asistencial; entre ellas destacamos, Miembro del Consejo de la Facultad de Medicina, Secretario de la Universidad Central de Venezuela, Presidente-Director del Hospital Universitario de Caracas, Presidente del X Congreso Interamericano de Cardiología, etc.

Ha publicado en colaboración los siguientes libros:

"Bases hemodinámicas de la clínica cardiovascular"; "Fundamentos de clínica cardiológica integral" y ha colaborado en capítulos en los

siguientes libros: "Restrictive cardiomyopathy and arrhythmias"; "Introduction to the cardiomyopathies" "Miocardiopatías", "Enfermedad de Chagas", "Enfermedades cardiovasculares en Venezuela", "Actualizaciones en la enfermedad de Chagas".

Ha publicado solo o en colaboración en revistas nacionales e internacionales 116 trabajos científicos. Participó en congresos nacionales e internacionales y otras reuniones de carácter científico en 52 ocasiones; múltiples participaciones en mesas redondas, conferencias y en cursos de actualización cardiológica que sería largo enumerar y que consta en su curriculum de 101 páginas.

El Dr. Puigbó fue elegido Individuo de Número, el 20 de febrero de 1997 para ocupar el Sillón N° XL en sustitución, por fallecimiento, del Académico Dr. Marcel Granier Doyeux. Presentó como trabajo de incorporación, el 10 de febrero de 1997, un meduloso estudio sobre la "Miocardiopatía hipertrófica, aspectos clínicos, ecocardiográficos, hemodinámicos y angiocardiográficos".

El juicio crítico estuvo a cargo del Académico Dr. Otto Lima Gómez. El discurso de recepción académica pronunciado el 17 de octubre de 1997 versó sobre "Pasado, presente y futuro de la cardiología". El Académico, Dr. Blas Bruni Celli, pronunció las palabras de bienvenida.

El Dr. Puigbó es una figura médica nacional y uno de sus líderes en la rama de la cardiología donde ha descollado, dentro y fuera del país. Es un acucioso investigador de esta rama de la medicina, destacándose principalmente, entre otras, en el estudio de la enfermedad de Chagas donde él y el grupo que coordina han aportado valiosos trabajos publicados en libros y revistas prestigiosas.

La Academia se complace contar en su seno a una figura de la talla del Dr. Puigbó.

Bienvenido.

La Academia Nacional de Medicina organizó las siguientes reuniones:

Simposium sobre el SIDA

Copatrocinadores: Ministerio de Sanidad y Asistencia Social
Sociedad de Infectología
ONUSIDA
Fundación Chappard

Coordinadores: Drs. José Esparza,
Oscar Beaujón Rubín,
José A O'Daly,
Zenaida Castillo.

Programa

Viernes 19 de setiembre de 1997

8.00-8.30 a.m. Instalación.

Con la participación del Ministerio de Sanidad y el Presidente de la Academia Nacional de Medicina.

Aspectos epidemiológicos, básicos y clínicos.

8.30-9.00 a.m. VIH-SIDA en el mundo. Retos y promesas.

Dr. José Esparza.

9.00-9.45 a.m. Mesa redonda

El SIDA como problema de salud en Venezuela

Coordinador: Dr. Antonio González Mata

VIH en mujeres. Dra. Ana Carvajal. 15'

SIDA en niños. Dra. Ivelice Natera. 15'

Transmisión sexual. Dr. Mario Comegna. 15'

9.45-10.15 a.m. Discusión.

10.15-10.45 a.m. Receso

10.45-11.05 a.m. Implicaciones psicosociales en los pacientes con SIDA.

Dr. Manuel Ortega.

11.05-11.25 a.m. Virus VPH y asociación con VIH.

Dra. Evelyn Martínez.

11.25-11.55 a.m. Conferencia magistral.

Evaluación de múltiples estrategias en la prevención del SIDA.

Dr. Jorge Flores.

2.00-3.20 p.m. Mesa redonda

Avances recientes en ciencias básicas.

Coordinador: Dr. José Esparza.

Aspectos virológicos. Dra. Gloria Echeverría. 20'

Patogénesis. Dr. Jorge Flores. 20'

Inmunología. Dr. Daniel Scott. 20'

Terapia genética. Dr. Mazio Gorziglia. 20'

3.20-3.50 p.m. Discusión.

- 3.50-4.20 p.m. Conferencia magistral.
Vacunas contra el VIH/SIDA
Dr. José Esparza.
- 4.20-4.40 p.m. Receso
- 4.40-6.35pm. Mesa redonda
Aspectos clínicos
Coordinador: Dr. Manuel Guzmán Blanco
Manifestaciones generales.
Dr. Manuel Guzmán. 20'
Aspectos oftalmológicos.
Dr. Rafael Muci-Mendoza. 20'
Patógenos emergentes en pacientes
con SIDA. Dr. Jorge Murillo. 20'
Manejo de la persona con VIH/
SIDA. Dra. Libia Henao. 20'
Hallazgos anatomopatológicos en
pacientes con SIDA. Dr. Jorge
García Tamayo. 20'
Tumores en SIDA. Dr. Sunil
Daryanani. 15'
- 6.35-6.50 p.m. Discusión
- 6.50-7.10 p.m. Linfoma Hodgkin y no Hodgkin en
infecciones por VIH.
Dr. Sunil Daryanani.

Sábado 20 de setiembre de 1997

- Aspectos terapéuticos
- 8.00-8.25 a.m. Tratamiento antirretroviral
Dr. Raúl Istúriz
- 8.25-8.55 a.m. Conferencia magistral
Dr. Mario Gorziglia
Terapia genética. Consideraciones,
progreso y terapia futura.
- 8.55-10.00 a.m. Mesa redonda
Coordinador: Dr. José Esparza
¿Es posible curar el SIDA?
Participantes: Drs. D Scott, J Flores, M
Gorziglia, R Istúriz, S Daryanani
- 10.00-10.30 a.m. Receso.
- 10.30-11.00 a.m. Conferencia magistral
Dr. Daniel Scott
Reconstitución de respuesta inmunitaria durante el
tratamiento de la infección por el VIH-1 con triple
terapia. Identificación de diferentes subgrupos según
el grado de respuesta inmunológica o virológica.

- Aspectos éticos, sociales y comunitarios
- 11.00-11.30 a.m. Aspectos legales y derechos
humanos

- Dr. Edgar Carrasco
- 11.30-12.00 m. Aspectos éticos
Dr. Augusto León
- 12.00-12.45 p.m. Mesa redonda
Aspectos sociales y comunitarios
Coordinador: Dr. José Esparza.
Papel de las Organizaciones no
Gubernamentales. Sra. Conchita
Obach. 15'
SIDA y educación. Dra. A Torres.
15'
Conviviendo con el VIH/SIDA. Sr.
Bernard Chappard. 15'
- 12.45-1.10 p.m. Discusión
- 1.10-1.40 p.m. Conclusiones y recomendaciones.
Dr. José Antonio O'Daly

Simposium "SIDA"

La pandemia de fin de siglo

Dr. Oscar Beaujón Rubín

Vice-Presidente de la Academia Nacional de Medicina

Con todo éxito se celebró, el pasado 19 y 20 de setiembre, el Simposium sobre SIDA, organizado por la Academia Nacional de Medicina con la colaboración de TALVEN (UNESCO), la Sociedad de Infectología, ONUSIDA y la Fundación Chappard.

Como Invitados de Honor del exterior participaron activamente los Drs. José Esparza (ONUSIDA, Ginebra), Daniel Scott (Instituto Pasteur, París), Jorge Flores (Instituto Nacional de Salud, Bethesda, EE.UU.), Mario Gorziglia EE.UU. y Sunil Daryanani EE.UU. Todos son venezolanos de elevado reconocimiento científico internacional, que trabajan en el exterior. Ellos, conjuntamente con los más prestigiosos especialistas del país, cumplieron un apretado programa científico, que llenó, con creces, la extraordinaria expectativa creada.

El temario se dividió en varios aspectos fundamentales del problema, entre ellos: aspectos epidemiológicos, en donde, el Dr. Esparza, hizo hincapié acerca de la creciente incidencia de la enfermedad en todo el mundo, aun cuando en Venezuela existe un subregistro que debe ser corregido. Se alertó acerca de tomar medidas educacionales y sanitarias con la finalidad de lograr un control del flagelo y que no suceda como en Asia donde, por no tomarlas, se difundió rápidamente.

Se realizó un análisis acerca de la incidencia del

SIDA en mujeres, embarazadas y en niños.

Adicionalmente, se expusieron en forma detallada las posibles estrategias para la prevención del SIDA que incluyen: a: disminución a la exposición de virus; b: barreras físicas a la transmisión sexual (condón); c: microbicidas; d: vacunas; e: quimio-profilaxis.

Dentro de los aspectos básicos se realizó una exhaustiva revisión de todos los aspectos virológicos y los más novedosos hallazgos en la patogénesis, inmunología, vacunas y terapia genética.

La clínica de la enfermedad fue magistralmente tratada en sus consideraciones generales, oftalmológicas y afecciones intercurrentes, incluidos los patógenos emergentes y algunas asociaciones con tumores y linfomas Hodgkin y no Hodgkin.

En relación al tratamiento se hizo hincapié en la importancia de la parte psicológica y psiquiátrica adicionalmente a la medicamentosa, se expuso el criterio actual de la necesidad de realizarla con triple medicamento (2 análogos de nucleósidos más antiproteasa).

El objetivo final será: recuperar el sistema inmune, suprimir la replicación del VIH, retrasar las infecciones oportunistas y mejorar los síntomas. En los actuales momentos no es posible curar el SIDA, aun cuando se dijo que debe ser logrado en el futuro con el desarrollo de nuevas drogas y recursos como el de la terapia genética.

Dentro del marco del simposium también fueron extensamente considerados los aspectos legales, éticos y laborales de los pacientes con SIDA así como el problema que se presenta para la consecución de los medicamentos y su elevado costo.

Además de los distinguidos médicos que participaron en el evento, las organizaciones no gubernamentales que se ocupan de la enfermedad en el país, tuvieron una actuación relevante, expusieron sus campos de acción, las dificultades a las que se enfrentan, cómo lo hacen y las proyecciones que aspiran tener en el futuro cercano para cumplir sus objetivos.

La asistencia fue numerosa y muy calificada, por lo que las secciones de discusión se realizaron con un elevado nivel científico-social.

El evento contó con la colaboración de los Laboratorios Merck-Sharp & Dohme.

En resumen, esta actividad planificada por la Academia Nacional de Medicina fue todo un éxito.

Se están elaborando las conclusiones que luego de ser analizadas y aprobadas por la Asamblea se elevaran a las autoridades competentes a manera de recomendaciones.

2. Día de Razetti

25 de setiembre de 1997

Programa

09-12 m.

- Palabras del Presidente de la Academia, Dr. Carlos A Hernández H.

- Dr. Blas Bruni Celli. Coordinador.

Participantes

- Dra. Nora Bustamante Luciani

- Dr. Daniel Bracho

- Dr. Miguel González Guerra

- Dr. Francisco Montbrún

- Dr. JM Avilán Rovira

05 p.m. Sexta Conferencia Razetti

Parainfo de las Academias

Conferencia del Académico, Dr. Rafael Cordero Moreno "El médico ante la medicina del tercer milenio".

3. Foro sobre "Los retos que plantea el problema de la salud en el pueblo venezolano".

Fecha: sábado 4 de octubre de 1997

Coordinador y relator: Dr. José A O' Daly Carbonell

Finanzas: Dr. Román Arreaza Cardier

Palabras de bienvenida: Dr. Carlos Hernández, Presidente de la Academia Nacional de Medicina

Instalación del Foro: Dr. José Félix Oletta, Ministro de Sanidad y Asistencia Social.

8.15-8.45 a.m. Conferencias

1. Documento de praxis médica

Principios fundamentales para ejercer adecuadamente la profesión médica, sustentados por la Academia Nacional de Medicina

Dr. José T Rojas Contreras

8.45-9.15 a.m.

2. Estructura de la sociedad venezolana

La nutrición del venezolano como problema

- de salud pública ¿Puede el venezolano actual, pagar los honorarios profesionales y el costo de hospitalización, cirugía y maternidad?
- Dr. H Méndez Castellanos
- 9.15-9.45 a.m.
3. Base para una política de educación en salud pública en la comunidad.
- Dr. A Planchart
- 9.45-10.15 a.m.
- Mesa redonda: Drs. José T Rojas Contreras, H Méndez Castellanos, A Planchart.
- 10.15-10.30 am.
- Receso
- 10.30-11.00 a.m.
4. Educación superior y salud.
- ¿Tiene Venezuela el médico que necesita?
- Dr. Simón Muñoz Armas
5. El colapso del IVSS
- Ley marco de seguridad social
- 11.00-11.30 a.m.
- ¿Cuál es el futuro de la seguridad social en Venezuela?
- Dr. Rafael Arreaza Padilla
- 11.30-12.00 m.
6. El empresariado y la crisis de la salud.
- ¿Cuál ha sido el aporte del empresariado a la seguridad social en Venezuela?
- Sr. Luis Vallenilla.
- 12.00-12.30 p.m.
- Mesa redonda: Drs. Simón Muñoz Armas, Rafael Arreaza Padilla, Sr. Luis Vallenilla
- 12.30-2.00 p.m.
- Receso
- 2.00-2.30 p.m.
7. La ética en el ejercicio de la profesión médica pública y privada
- ¿Cumple el médico venezolano con el Código de Deontología Médica?
- Dr. Augusto León C.
- 2.30- 3.00 p.m.
8. El ejercicio de la medicina en un hospital público en Venezuela. Visión de la Federación Médica Venezolana. ¿Cuál es el futuro

- del profesional de la medicina en Venezuela?
- Dr. Fernando Bianco
- 3.00-3.30 p.m.
9. Ejercicio médico en hospital privado vs ejercicio médico en hospital público.
- ¿Es la medicina actual un negocio?
- Dr. Otto Lima Gómez
- 3.30- 4.00 p.m.
10. Estrategias para un sistema de salud.
- ¿Cuál es el futuro del Servicio Nacional de Salud en Venezuela?
- Dr. Francisco Montbrún
- 4.00-4.15 p.m.
- Receso
- 4.15-4.45 p.m.
11. Obstáculos para el desarrollo de una política de salud. ¿Por qué el despacho de Sanidad no ha podido implementar políticas efectivas de salud pública en Venezuela?
- Dr. Blas Bruni Celli
- 4.45-5.15 p.m.
12. ¿Estamos haciendo la investigación científica pertinente para mejorar los problemas de salud en la sociedad venezolana?
- Dr. Ignacio Avalos Gutiérrez
- 5.15-5.45 p.m.
13. La autogestión en un hospital público de Caracas, ¿es la solución para el Sistema de Salud en Venezuela?
- Dr. José Félix Oletta
- 5.45-6.15 p.m.
- Mesa redonda: Drs. Augusto León, Fernando Bianco, Otto Lima Gómez, Francisco Montbrún, Blas Bruni Celli, Ignacio Gutiérrez, José Félix Oletta
- 6.15-6.30 pm.
- Conclusiones y recomendaciones
- José A O'Daly Carbonell
- Clausura del Foro
- Dr. Carlos Hernández, Presidente Academia Nacional de Medicina

30° Aniversario de la Academia de Medicina del Zulia

Discurso del Académico, Dr. José León Díaz, en representación de la Academia Nacional de Medicina pronunciado en la Ciudad de Maracaibo.

“En nombre y representación de la Academia Nacional de Medicina, a la cual pertenecemos hace más de 42 años, deseamos expresar una “salutación” muy especial, recordando diez hitos estelares en la historia luminosa de esta “Filial Benemérita”, así designada oficialmente con un digno pergamino, en sesión solemne celebrada por primera vez fuera de su sede, con asistencia de catorce Individuos de Número, entre ellos seis ex-Presidentes de la Academia Nacional y con motivo del Jubileo de esta Institución y transformación en Academia de Medicina del Zulia en 1967, hacen justo 30 años, que suman 80 años de fecunda y prolífica actividad creadora.

1. Nacida con el nombre de Sociedad Médica Quirúrgica (SMQ) el 06 de agosto de 1917, a raíz del segundo “Segundo Congreso Venezolano de Ciencias Médicas”, patrocinado por la Academia Nacional, bajo el impulso de Razetti; en la casa de habitación del Apóstol de la Medicina en el Zulia, Dr. Adolfo D’Empaire, quien es nombrado Secretario y se nombra Presidente al Dr. F E Bustamante, padre de la cirugía abdominal en Venezuela.

2. Estamos autorizados para proponer a esta Academia, efectuar en Maracaibo una reunión conjunta el próximo mes de octubre, a fin de estimular las relaciones entre las dos corporaciones.

Funciona en forma activa hasta 1921, cuando la muerte del anciano venerable, determina un colapso que paraliza la Institución, la cual había cumplido una importante labor orientadora durante la pandemia gripal que diezmo a Maracaibo en 1918.

3. En 1925, Juan B Jiménez, el 14 de diciembre en el local de la Sociedad Mutuo Auxilio, según sus propias palabras, “Re-Instala” la SMQ del Zulia y es elegido Presidente.

Se nombra una comisión, para “actualizar” el Estatuto, integrada por A D’Empaire, J E Serrano y R Sotto González; se designan Secretarios de Actas y Correspondencia, a dos jóvenes destacados, recién graduados en la Universidad Central de Venezuela

(UCV), que se incorporan a la Sociedad; los Drs. Heberto Cuenca y Rafael Belloso Chacín. El primero fundador de la cardiología en Venezuela y Profesor por concurso de Clínica Médica en la UCV, en 1936 y el segundo, bien llamado Maestro de Obstetricia en el Zulia y Profesor en la Universidad del Zulia (LUZ).

Otros dos miembros incorporados, José Otilio Mármol, quien en 1898, a sólo 3 años del descubrimiento de Roentgen, instaló en su consultorio (Esquina Calles Venezuela y Colón), el primer equipo de Rayos X en Venezuela y lo utilizó en casos clínicos, para localizar y extraer cuerpos extraños, diagnosticar fracturas, etc.

Después de ejercer su profesión en Bobures y Valera, al re-instalarse en Maracaibo 1923, fue designado jefe de los servicios de Rayos X y de Obstetricia, en el hoy Hospital Central y, en 1925, práctica con éxito la primera histerosalpingografía en Venezuela.

Periódicamente, se realizan las Jornadas de Radiología Nacional, con el nombre “Mármol-Mosquera” (este último instaló un equipo en Caracas en 1915).

Y otro de los nuevos miembros fue, Leopoldo García Maldonado, primer Vice-Ministro de Sanidad en 1936 y después Profesor-Jefe de la Cátedra de Higiene y Salud Pública por Concurso en la UCV, y luego Rector de esa Universidad.

En setiembre de ese mismo año 1930, iniciamos el 1er. Curso de Bachillerato en el entonces llamado Colegio Federal de Varones, único Liceo en el Zulia, del cual egresamos en 1934, luego de rendir un “examen integral”, con 20 puntos en todas las pruebas, junto con los compañeros W Pérez, J D Acosta y R Urrutia.

Por fortuna, ese año 30, fue nombrado Director, el Dr. Jesús Enrique Lossada, bien llamado Maestro de Juventud Zuliana; quien instaló una Escuela de Derecho, de la cual egresaron brillantes juriconsultos, obligados a presentar exámenes en Caracas o en Mérida, hasta la re-apertura de LUZ en 1946.

4. En 1929 se funda la Revista de la Sociedad, publica con irregularidad en sus primeros años. Pero en 1954-56, bajo la Presidencia de J L García Díaz, edita 24 números mensuales y continuos, recopilados en tomos que deben reposar: dos en la Biblioteca de la Sociedad, dos que fueron obsequiados a ex-Presidentes de la

Institución y uno que conservamos en nuestro poder. Ese año 1954, mirando al futuro, modificamos el Estatuto, dándole un corte de tipo académico y estableciendo sus Miembros de Número con proyección a una futura Academia de Medicina del Zulia, ante la insistencia de la Academia llamada Nacional, en mantener como requisito para ser Miembro de Número, residir en la Capital de la República, lo cual todavía se exige hoy, en la era de las comunicaciones en la proximidad del siglo XXI.

5. Conocí en 1930, a esta Sociedad, cuando al iniciar mis estudios de bachillerato en el Colegio Federal de Varones, en la vieja casona colonial, de la Universidad del Zulia, (en mala hora derrumbada para utilizar su terreno como estacionamiento automotriz), en la Calle Ciencias. Allí funcionaba entonces la Sociedad Médico-Quirúrgica, presidida por Heberto Cuenca, quien celebró unas “Jornadas Científicas” o “Semana Médica” de trascendencia nacional, con motivo del Primer Centenario de la Muerte del Libertador; fue la primera vez que escuché su docta palabra y asistí como observador a una reunión de esa meritoria institución, a la cual he estado ligado durante casi toda mi vida, y que fue llamada “La Peregrina”, pues funcionó en 7 moradas, hasta en 1971, ya con el rango de Academia, tuvimos el honor de ejercer su Presidencia y construir la sede propia que actualmente ocupa y ya requiere ser ampliada.
6. En 1939, bajo la Presidencia de J D Leonardi, se promovió y realizó una “Jornada Nacional”, celebrada en el Hospital Psiquiátrico de Maracaibo, a la cual tuvimos la oportunidad de asistir como observador, pocos meses antes de graduarnos. Nos encontramos en Maracaibo acompañando a mi Maestro en cirugía experimental y Director de mi tesis de grado, Profesor Manuel Corachán, en uno de sus viajes a nuestra ciudad. Los Profesores Corachán en cirugía, Pi Suñer en fisiología, Jaffe en anatomía patológica, Cortés Lladó en vías digestivas y otros, salidos de Europa por la guerra, dieron gran impulso a las ciencias médicas en Venezuela.

En esas Jornadas de la SMQ del Zulia, se presentaron 3 ponencias, de la mayor trascendencia, a saber:

- A. La fundación de Colegios de Médicos en los Estados y de la Federación Médica Venezolana. Iniciados por Táchira y Zulia en 1941, del cual

fuimos miembro fundador y su Presidente en 1947 y 48, dos períodos y la Federación Médica Venezolana, constituida en Maracaibo el 24 de agosto de 1945 por convocatoria del Colegio de Médicos del Zulia, presidido ese año por José Hernández D’Empaire, en cuyo honor se ha creado la Orden de Miembros Honorarios, que hoy ostentamos 8 de sus miembros.

- B. Un proyecto de ley para regir el ejercicio profesional, hoy vigente con su código de Ética Médica, que requiere ser actualizada e imponer, su debido cumplimiento.
- C. El Seguro Social, institución entonces proyectada y lamentablemente politizada y corrompida por el transcurso de los años, al igual que otras organizaciones públicas y privadas.
7. En 1942, bajo la Presidencia de J R Amado, celebró 25 años la Sociedad con unas Jornadas Médicas (Bodas de Plata), en la cual tuvimos el honor de participar como Miembro Activo desde 1940.
8. En ese año se crea el “Premio Adolfo D’Empaire” y lo obtiene, por primera vez, Marcelino Pulgar; posteriormente una veintena de médicos zulianos, hemos obtenido tan preciado galardón. Se han creado los “Premios JB Jiménez” a las actividades gremiales que fuimos los primeros en obtenerlo; y el “Heberto Cuenca”, para el mejor trabajo sobre cardiología.
9. En 1946, luego de 42 años de tinieblas, pues L U Z había sido clausurada en 1904, después de una larga jornada de incansables gestiones, en las cuales participó siempre la Médico-Quirúrgica del Zulia, se logró la re-apertura en 1946, “Post-Nubila, Foebus” como reza su escudo. Allí tuvimos el honor de dictar la primera lección de anatomía el 16 de octubre de 1946 y ocupar luego diversas posiciones, incluso el Vice-Rectorado, la Jefatura de agrupación quirúrgica, de cirugía experimental y Cátedra de Cirugía III en el Hospital Universitario, como Profesor Titular y Jefe del Departamento Quirúrgico, hasta mi jubilación, luego de más de 40 años de servicios.
10. En 1967, al cumplir 50 años la SMQ, su Junta Directiva resuelve que este aniversario merece una especial conmemoración y designa una amplia comisión, que tuvimos el honor de presidir, que organizó una “Semana Cincuentaria” que incluyó, entre otros actos:
 - A. El reconocimiento de la Academia Nacional de

Medicina, como su Filial Benemérita y la realización, por primera vez y única hasta la fecha, de una Sesión Oficial, fuera de su sede con asistencia de 14 Individuos de Números, entre ellos 6 ex-Presidentes de la Academia Nacional, el Ministro de Sanidad, Rectores y representantes de Universidades, Gobernaciones y otras Instituciones públicas y privadas.

- B. Decreto del Gobernador del Edo. Zulia en el cual expresaba su beneplácito.
- C. Acuerdo de la Asamblea Legislativa del Estado, para reconocerle el carácter de Institución Asesora en Salud Pública.
- D. Acuerdo de la Municipalidad y de Colegio Profesionales.
- F. Congratulaciones de entidades científicas, culturales, sociales, etc.
- G. La prensa se hizo eco y destacó el acontecimiento y el pueblo participó con regocijo de la “Comemoración Cincuentenaria”, que fue registrada en un número especial de la Revista, marcando un hito apoteósico en la medicina zuliana. Los 30 años de esta Academia, continuidad legítima de la “Sociedad Médico Quirúrgica”, son historia reciente, registrada en nueve “Reuniones bienales” (4 jornadas , 81 a 87 y 5 congresos 89-97).

Colegas:

Confiamos que la antorcha luminosa de esta Academia sea portada y conducida hacia mayores éxitos por las actuales y futuras generaciones médicas del Zulia”.

Traslado de los restos del Dr. Francisco Antonio Rísquez al Panteón Nacional

Con este motivo se cumplieron los siguientes actos:

- 1º.a. Martes 7 de octubre de 1997: 8 a.m. exhumación de los restos en el Cementerio General del Sur.
- b. 2 p.m. Traslado de los restos del Cementerio al Palacio de las Academias, donde fueron recibidos por el Presidente y otros Individuos de Número de la Academia Nacional de Medicina, representantes del Congreso de la República y de la Junta Pro-traslado de los restos, los cuales fueron colocados en el Paraninfo de las Academias, donde permaneció en Capilla Ardiente hasta el día siguiente, miércoles 9, hasta las 8 a.m. Durante este tiempo hicieron guardia de honor,

representantes de los poderes públicos, académicos, alumnas de la Escuela Nacional de Enfermeras, familiares y amigos del extinto.

- c. A las 5 p.m. se efectuó una Sesión especial conjunta de las Academias Nacionales. El Orador de Orden fue el Académico, Dr. José Rojas Contreras. A este acto invitaron el Congreso de la República y la Academia Nacional de Medicina.
- 2º Miércoles 8 de octubre: 8 a.m. traslado de los restos desde el Palacio de las Academias al Panteón Nacional donde se cumplió el siguiente programa:

El Ciudadano Presidente de la República, Dr. Rafael Caldera, estará acompañado del Ciudadano Presidente y Vicepresidente del Congreso de la República, la Presidenta de la Corte Suprema de Justicia y el Ministro de Relaciones Interiores, donde recibirán, en la puerta principal del Panteón Nacional, los restos del Dr. Francisco Antonio Rísquez, los cuales serán conducidos por la Nave Central del Sagrado Recinto y serán colocados en el Catafalco situado frente al Sarcófago del Libertador, y luego se dará inicio al programa elaborado para la Ceremonia de Inhumación.

- 1. Solicitud de permiso para iniciar la ceremonia por el Director General Sectorial del Ceremonial y Acervo Histórico de la Nación.
- 2. Ofrenda floral ante el Sarcófago que guarda los restos del Libertador y Padre de la Patria “Simón Bolívar”.

El Ciudadano Presidente de la República, estará acompañado de los Ministros de Relaciones Interiores, Educación, Sanidad y Asistencia Social, Secretaría de la Presidencia de la República y el Gobernador del Distrito Federal.

(HIMNO NACIONAL)

- 3. Lectura del acuerdo del Senado de la República mediante el cual se conceden los honores del Panteón Nacional a tan representativa figura del pensamiento venezolano.
- 4. Lectura del Decreto del Ejecutivo Nacional, relativo a la exhumación e inhumación del extinto Doctor Francisco Antonio Rísquez.
- 5. Responso oficiado por el Obispo Auxiliar de Caracas, Excelentísimo y Reverendísimo Monseñor Nicolás Bermúdez.
- 6. Los familiares llevarán hasta la bóveda, la urna que contiene los despojos del Doctor Francisco Antonio Rísquez, acompañados por el Ciudadano

Presidente de la República y las altas autoridades Nacionales (se efectuará marcha fúnebre).

- A. Ejecutivo Nacional: El Ciudadano Presidente de la República, estará acompañado por los Ministros de Relaciones Interiores, Educación y Sanidad y Asistencia Social, Secretaría de la Presidencia de la República y el Gobernador del Distrito Federal.

(HIMNO NACIONAL)

- B. Poder Legislativo: Presidente, Vicepresidente de Congreso de la República y miembros de la Comisión Organizadora del Senado de la República.
- C. Poder Judicial: Presidente y demás Magistrados de la Corte Suprema de Justicia.
- D. Academias Nacionales.
- E. Familiares del insigne Doctor Francisco Antonio Rísquez.
- F. Altas autoridades del Estado Nueva Esparta.
7. Inhumación de los restos.
8. Ofrendas florales ante la tumba del Doctor Francisco Antonio Rísquez.
9. Himno del Estado Nueva Esparta.
10. Lectura y firma del acta de la inhumación.
11. Discurso de Orden por el Académico Dr. Fernando Rísquez Iribarren, nieto del Dr. Francisco Antonio Rísquez.

Viernes 10 de octubre de 1997, sesión solemne efectuada en la Ciudad de Juan Griego Estado Nueva Esparta, cuna del Dr. Rísquez por el Gobernador del Estado, el presidente del Consejo del Municipio Marcano y otras personalidades. El discurso de orden fue pronunciado por el Dr. Carlos Hernández, Presidente de la Academia Nacional de Medicina presentado por el Senador Julio Cordero. En el acto fueron condecorados con la Orden Francisco Antonio Rísquez, diferentes personalidades de la región y algunos miembros de la Academia Nacional de Medicina.

A las 12 m. Inauguración del Museo Francisco Antonio Rísquez en Juan Griego (casa natal del Dr. Rísquez). El Presidente de la Academia de Medicina donó al Museo las prendas del Dr. Rísquez que reposaban en el Museo de la Academia.

Condecoraciones

Con motivo del Día "Dr. Luis Razetti" fueron condecorados los siguientes académicos:

Con la "Cruz de Sanidad"

Dr. Augusto León C
Dr. Tulio Briceño Maaz
Dr. J A O'Daly Carbonell
Dr. José Enrique López
Dr. José A Ron Troconis
Dr. Guillermo Colmenares Arreaza
Orden "27 de Junio"

Dr. Juan J Puigbó
Dr. J Rojas Contreras
Dr. Simón Muñoz Armas
Dr. José Ochoa
Orden "Andrés Bello"

Dr. Oscar Agüero
Dr. Esteban Garriga
Dr. José M Avilán Rovira
Dr. Ladimiro Espinoza
Medalla Enrique Tejera

Dra. Milena Sardi de Selle
Dr. Pedro Manrique Lander
Dr. Francisco Montbrún

Distinciones

1. El Dr. Pedro Manrique Lander, actual Secretario de la Academia Nacional de Medicina, recibió las distinciones:

Condecoración "Tulio Febres Cordero" en Primera Clase, otorgada por la Asamblea Legislativa del Estado Mérida (22 de julio de 1997).

Orden "16 de septiembre" en Primera Clase, otorgada por la Gobernación del Estado Mérida (26 de julio de 1997).

El quirófano de la Cruz Roja Venezolana de Mérida fue bautizado con el nombre: "Pedro Manrique Lander" (26 de julio de 1997).

Cordiales felicitaciones al compañero Dr. Manrique.

2. Al doctor Augusto Diez, Miembro Correspondiente Nacional, le fue conferido el título de "Doctor Honoris Causa" por la Universidad Francisco de Miranda, Coro, Estado Falcón, por su labor cumplida en cirugía general y por docencia durante cincuenta y dos años. Felicitamos al compañero Académico por la merecida y valiosa distinción.